

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M. Sanchez G.

Hoc est victoria quae vincit mundum, fides nostra.
1º Joan V, 4.

San José, viernes 8 de Noviembre de 1895.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, S., NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147

CONDICIONES.

Suscripción por mes..... \$ 1-00
Número suelto del día..... 0-10
,, atrasado..... 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.

PAGO ANTICIPADO,

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á a moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la su prema inspección.

(Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

(Art. 37 *ibidem*).

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 19 *ibidem*).

PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongán la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

CALENDARIO.

NOVIEMBRE. Este mes tiene 30 días

Vier. 8.—Los cuatro mártires Coronados, san Godofredo, obispo de Amiéns, san Mauro, ob. y confesor.

"LA UNION CATOLICA."

Análisis.

(COLABORACIÓN.)

Hablando *El Heraldo* de las congregaciones religiosas dice que para ser misionero católico no se necesita ser fraile ó miembro de una comunidad religiosa: que aquí está permitida la entrada á misioneros católicos, pero no á los frailes.—Amiguito: ¿y por qué los misioneros católicos no pueden ser también frailes? Además: los misioneros católicos generalmente pertenecen á alguna comunidad religiosa dedicada exclusivamente á las misiones, dedicación expresa que no se ve en los sacerdotes seculares, cuyo fin es la administración de los diversos curatos. Para ser misionero se necesita tener cierta práctica y dedicación. Además: ¿las congregaciones religiosas no pertenecen al catolicismo, religión del Estado de Costa Rica?

Si esa religión es la del Estado, los religiosos católicos no pueden tener menos derechos que los misioneros protestantes. Supongamos por un momento que esos religiosos son nocivos, lo cual no es cierto si queremos desterrar la exageración; pues si son nocivos, nocivos y más que nocivos, perniciosos y más que perniciosos, funestos, son los propagandistas protestantes. ¿Que el haber desterrado á los jesuitas no fué injusticia, dice el articulista? Cuidadito: pues para que una cosa sea injusta no se necesita que directamente se oponga á la ley, basta con que implícita é indirectamente se oponga, ó que lesione un derecho legítimo. El destierro de frailes etc., lo provocó el fanatismo y el espíritu preocupado de un buen número de liberales de esos que se desayunan, almuerzan, comen y cenan con frailes. Lo que se les atribuye á los jesuitas es una solemne impostura, un pretexto para perseguirlos, una extratagema para predisponer contra ellos las masas ignorantes que no están al tanto de todos los pasteles de la Francmasonería. Lo que atribuyen á los jesuitas no pueden probarlo jurídicamente, á no ser que se valieran de testigos falsos, de gente come-frailes y clerófoba.

Dice también que aquí el favoritismo á la Religión va muy lejos: ¡Hola! ¿Con que la Religión del Estado de Costa Rica no tiene derecho á una protección especial y onerosa, sino á un simple y pequeño favoritismo? No seamos tan fanáticos, veamos las cosas sin preocupación ninguna. La Religión católica no necesita favor, le basta con la justicia.

¿Y *La República* qué dice? ¡Ah! se lamenta porque nuestra nación pu-

diera abrir sus puertas á jesuitas y agustinos "para remediar el mal de fanatismo que nos invade". ¿Qué oigo, señores? Tanto truenan los liberales contra el fanatismo, ¿y no ven esos señores que ellos son los principales fanáticos? Amigo mío: ¿sólo el católico y el protestante pueden ser fanáticos? ¿Y en dónde deja usted el fanatismo liberal, ese fanatismo que todos los lunes y los miércoles tiñe de sangre las naciones de América? Ese fanatismo que sembró el terror y el luto en la revolución francesa? ¿Ese fanatismo que quisiera ver rodar las cabezas de todos los frailes, de todos los clérigos, de todos los católicos?

Y dice también: "El cristianismo será bueno para civilizar pueblos bárbaros y aún para refrenar en el orden moral las masas ignorantes." ¡Magnífico! Usted confiesa que el cristianismo es civilizador y moralizador. Y si el cristianismo es bueno para civilizar pueblos bárbaros, ¿no quiere decir eso que el cristianismo desaloja el oscurantismo y nos dá la luz? ¿Qué era Costa Rica antes de plantarse en ella la cruz del Divino Mártir? Era nada más que bárbara. ¿Quiénes la civilizaron? Sus conquistadores, que eran católicos y traían al país gran número de misioneros católicos. ¿Qué religión ha tenido Costa Rica desde su primera civilización hasta la fecha? La Religión católica, la misma de sus antepasados. ¿Y ha ido por eso en rétroceso? No, señor, antes bien en adelanto y mayor grado de civilización. ¿Luego un país civilizado se atrasaría con el catolicismo? No, amigo mío: el catolicismo como idea religiosa lo civiliza y moraliza más. ¿Quiénes civilizan hoy día á los bárbaros del Africa, del Asia, la Oceanía y las tribus antropófagas de la Tierra del Fuego? Los odiados misioneros del catolicismo. Sólo ellos, y siempre y en todas partes ellos.

Dice también que esa religión sirve sólo "para refrenar en el orden moral las masas ignorantes." ¿Y las masas ilustradas, por cuál de las religiones serán refrenadas? Y vamos: ¿qué significa *refrenar las masas ignorantes*, sino hacer que dejen de ser ignorantes, de subversivas cambiarlas en pacíficas, de rebeldes hacerlas sumisas, de toscas, crueles y sanguinarias trocarlas en cultas, humanitarias y fraternales? ¿Y cómo se efectúa todo esto si no es ilustrándolas, desvaneciendo errores, moralizándolas? Amiguito: si usted quiere estudiar el catolicismo, no lo haga con un espíritu preocupado, y procure cuando escriba no dejarse llevar de las primeras nuevas, porque de esa manera cualquiera puede decir desatinos.

Dice usted que "la verdadera civilización estriba en el triunfo de las ideas modernas, á las cuales se opo-

ne el fanatismo religioso, sea católico ó protestante."

¿Y qué entiende usted por ideas modernas? Si las ideas modernas fueran que el matar á otro es un acto de honor, que el adulterio es una virtud, ¿habría usted de sobreponerlas al catolicismo, tendrían que abrirse paso entre la sociedad con el solo argumento de que son modernas? Pues sépa usted que sus tales ideas modernas, mañana ya son antiguas y rancias, y serán sustituidas por otras acaso no menos absurdas, pasando esas también á las regiones de lo caduco para darle paso quien sabe á cuántos otros errores y divagaciones del hombre. Eso prueba que tales ideas como vacilantes, como producto de una razón que á cada momento se equivoca, tienen que estar muy por debajo de esa otra siempre antigua y siempre nueva, impercedera y siempre llena de vida, que se llama catolicismo.

Contésteme señor á esta pregunta: ¿Por qué el catolicismo se opone al progreso, á la civilización? He de ver su respuesta.

Costa Rica no es un pueblo bárbaro que necesite del Evangelio, ha dicho usted. ¿Y sólo un pueblo bárbaro necesita del Evangelio, señor mío? Si el catolicismo civiliza á un pueblo bárbaro es porque desarraiga sus malas costumbres, reprime sus pasiones, condena sus errores, reprocha sus maldades y corrige sus vicios. Amiguito: ¿Y un país civilizado no puede tener malas costumbres que desarraigar, pasiones que reprimir, errores que condenar, maldades que reprochar y vicios que corregir? Le aseguro á usted que un país civilizado puede ser más bárbaro que los mismos bárbaros, porque en plena civilización se conduce como si fuera bárbaro: estos tienen siempre necesidad de la Religión católica. Y supongámonos que ese país fuera excelente en costumbres y progreso. ¿Por qué no necesita de la religión católica? Si ella sirvió para sacarlo de la barbarie, purificando sus costumbres, ¿por qué no serviría para no dejarlo volver atrás y corromperse? Un país civilizado, sin el sostén de la verdadera religión, acabará por corromperse y volver á la barbarie aunque bajo distinta forma.

(Continuará.)

LISANDRO.

EL PROTESTANTISMO

COMBATIDO POR SÍ MISMO.

Seiscientos años después de la muerte de Jesucristo el primer hombre que pronunció en Inglaterra el nombre de Cristo, fué el Romano Pontífice, por medio de sacerdotes religiosos que se establecieron en Can-

torbery, y por cuyas doctrinas se extendió en toda esa isla pagana la santa Religión de Jesucristo, tan rápidamente, como se extiende en el campo el grano de mostaza; no fué ningún santo protestante. La Religión cristiana duró brillante y pura en Inglaterra, derramando la felicidad y la conveniencia novecientos años, bajo la dirección de los Pontífices, de esos á quienes los reformistas luteranos llaman, por escarnio, "anticristos, grandes bestias, hombres del pecado y prostitutas romanas vestidas de púrpura y de escarlata". Palabras de esos ingratos detractores de la Religión católica que los sacó de la ignorancia y los engrandeció, procurando así destruirla, matando con la calumnia al Jefe que dejó Dios mismo en la tierra, y de este modo retirar de la humanidad el cristianismo y dejarla sin Dios. No se debe suponer, pero menos creer, que los reformistas protestantes, pretendan negar de buena fe, que la Religión católica, fué la sola y la única extendida en el mundo por espacio de mil y quinientos años, pues durante todo este tiempo, todas las naciones de Europa y una parte de la América, abrazaron el cristianismo y reconocieron al Sumo Pontífice por su Jefe en todas las materias religiosas. Bajo esta verdad histórica, no es concebible, ni suponerse debe, que religión traída desde los primeros tiempos del mundo, no sea la única y la verdadera: que Jesucristo que prometió á sus apóstoles y sucesores estar con ellos hasta el fin de los siglos, los haya abandonado, hasta para merecer el título de hombres del pecado, prostitutas vestidas de púrpura y de escarlata. Esta inverosimilitud, sólo puede nacer de aquellos labios sin Dios, sin religión, y de aquellos á quienes solamente los atrae el amor á lo temporal y mundano, que están desgraciadamente despojados de la creencia del dogma de la inmortalidad del alma, y de la cuenta que tienen de dar al mismo Dios, conocido por el mundo desde la primera generación, anunciado y visible por sus obras, por los Profetas, y al que la Iglesia cristiana venera con gran respeto en los altares católicos.

Los reformistas ó sectarios luteranos se apartaron de la Iglesia y de la obediencia á su Jefe con el ánimo de no tener Dios, ni religión, apartándose de reconocer la divinidad de Jesucristo, á quien invocan como á un mito, por interés humano, sin atreverse á descubrir su falta de credo y de fe religiosa. La invocación que hacen de Jesucristo es por pura ficción, para engañarse ó engañar, y de este modo dejar á los hombres adorando la materia, y engreírlos en los placeres mundanos y pecaminosos, prohibidos por el mismo Dios. ¿De dónde ha venido á ningún protestante la autorización para constituirse Jefe de la Iglesia de Jesucristo, cuando es constante que Él no les dió esa autorización? ¿Cómo esa mentira tan sin pudor, de tener fingidamente á Jesucristo por el mismo Dios humanado, cuando enseñan á los incautos que crean en Jesucristo y serán salvos, sin buenas obras, ni respeto á sus leyes y doctrinas, negándole así la adoración, que es lo que se llama religión, acompañada de la observancia de los mandamientos

publicados en el monte Sinai? No hay duda que por esto inculcan á los niños desde la tierna edad, á mirar á un católico como á un ser fanático, perverso, falso, despreciable, cruel y sanguinario, aturdiendo los oídos con las palabras papismo y esclavitud, para no dejar ver en los católicos, virtudes públicas y privadas, sino un compuesto de ignorancia, de vileza y de vicios. Los protestantes y todo el mundo sabe que la Iglesia Anglicana, no ha sido fundada por Jesucristo, y de consiguiente por Dios, porque la reforma fué efecto neto de una brutal incontinencia, é invención de Enrique VIII, constituyéndose él mismo jefe de una nueva iglesia, como lo manifiesta el título mismo, de religión establecida por la ley. Y ¿cuál ley? la que se dió el que desconoce á Dios, en Jesucristo á sus Jefes legítimos cual existen en la Iglesia romana y lo reconocen las inteligencias más ilustradas del mundo católico.

Según esto, los que persiguen la Iglesia de Jesucristo con semejantes falacias, llámense protestantes, anarquistas, demagogos, etc., hieren la verdad bien reconocida, para entronizar la mentira y con esto sacrificar la moral pública en aras de un nefando embuste. ¿Será tolerable semejante inmoralidad, libertad y desorden sañoso y violento hasta penetrar en los templos con instigaciones bruscas y faltar al respeto público y á los ministros de Jesucristo, en un país civilizado y liberal sin libertinaje? La tolerancia es una cosa distinta, á una instigación odiosa y mentirosa, cuyo amargo fruto refracta de individuo á individuo, de familia á familia, contra la armonía y el orden público de que es legítima custodia la autoridad, y en cuyas manos está la consistencia de la tolerancia legítima, como la de evitar las instigaciones de propagandistas de doctrinas inmorales y anarquistas.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS.

JUAN ARREA Y GOSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona
incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silverre Solís.—8ª Avenida O.

GRAN TURNO EN GRECIA.

INVITACION.

Justamente entusiasmado el pueblo de Grecia á la vista del adelanto que llevan los trabajos de edificación de nuestro hermoso templo parroquial, está dispuesto á no economizar esfuerzo alguno con el fin de que la obra se lleve sin interrupción á pronto y feliz término.

Con tan grato propósito, los barrios de San José y San Isidro harán un turno el domingo 1º del próximo mes de Diciembre, en que cada cual lle-

vará su ofrenda en proporción de su haber, pero siempre como demostración de su fe y de su deseo por el progreso moral y material del país. A ese acto, los comisionados al efecto nos hacemos el honor de invitar á todos los habitantes de las poblaciones vecinas y demás puntos de la República que quieran demostrarnos sus simpatías, á efecto de que se dignen honrarnos con su presencia en él, dando á la vez una prueba de su cultura y de su amor á Costa Rica.

Abrigamos la esperanza de que nuestra invitación no sea desatendida.

Grecia, 7 de Noviembre de 1895.

LOS COMISIONADOS.

GACETILLAS.

Atenas.—Las fiestas del Santo Patrono, el Arcángel Rafael, fueron trasferidas para los días 14, 15 y 16 del presente. Las funciones religiosas serán muy solemnes; habrá muy buenos sermones de los Presbíteros don Santiago Zúñiga, don José Piñeiro, don Daniel Carmona y don Mariano Zúñiga. Todas las noches habrá retretas en la plaza por la Filarmonía de Grecia. La víspera se elevarán algunos globos y se quemarán fuegos artificiales.

La Prensa Libre de ayer trae un suelto humorístico que titula "De entre bastidores," *Entre bebedores* debería llamarlo más bien, ya que el insulso diálogo hubo de cortarse por una invitación á los tragos. Los bebedores, digo, interlocutores, suponen que el Presidente está en apuros para dar solución satisfactoria á la cuestión religiosa, y atribuyen "á los clérigos" el deseo de que destierre á los misioneros protestantes, pues de no hacerlo se enajenará la voluntad de aquéllos, y que las vacilaciones pueden costar la vida al partido liberal. ¡Pobre partido será ése, cuya vida depende hoy de los propagandistas protestantes, y por añadidura extranjeros! Con todo, bueno es saber la existencia de tan íntimas relaciones y de tendencias tan patrióticas. Cuanto á lo del destierro, "los clérigos," creemos, no opinan por los destierros, que ése es el socorrido expediente de los liberales. Y por el Gobierno, éste tiene su norma en la Constitución y los Tratados con las Naciones de quienes son súbditos los consabidos misioneros. Si el proceder así se califica *a priori* de anti-liberal, ésta es una nueva confesión de que liberal, según esta gente, es todo lo reñido con la justicia, con el derecho, lo sólo conforme con su capricho, una cosa, en fin, monstruosa!!!

Cartago.—El Médico del pueblo del cantón central, ha enviado al Gobierno su informe, que comprende los diez meses transcurridos del presente año. Según ese informe, el estado sanitario de Cartago es muy satisfactorio, pues no se ha presentado ninguna epidemia, y en cuanto á Profilaxis venérea, los resultados demuestran gran mejoría en la moralidad, pues varias mujeres inscritas se han casado y otras han abandonado su vida irregular.

El aceite de hígado de bacalao cuando se toma solo tiene un sabor repugnante que dura mucho tiempo. En la "Emulsión de Scott" este mal gusto á grasa de pescado está tan perfectamente disimulado, que aún los niños de corta edad la toman fácilmente.

Señores Scott y Bowne, New York.

Muy señores míos: Tengo la satisfacción de comunicarles que, aquellos de mis clientes á quienes les he indicado la "Emulsión de Scott," han obtenido efectos muy ventajosos con este tratamiento, sobre todo los niños raquíticos y escrofulosos.

ALEJANDRO J. FEO, Médico Cirujano de la Ilustre Universidad Central de Venezuela.

Noticias por cable.

LONDRES 31.

Jacobo Hertz de Viena, negociante en acciones de la Compañía minera se suicidó ayer en esta ciudad. Hoy concluyóse la huelga de los empleados de los astilleros

de Belfast y Glasgow, habiendo conseguido un aumento de cinco por ciento en los sueldos. La nueva escala de sueldos tendrá efecto el 1º de Febrero de 1896.

HABANA, 1º

Un despacho de Puerto Príncipe noticia que Máximo Gómez ha renunciado el puesto de General en Jefe de las fuerzas revolucionarias. Ha resuelto salir de la Isla con el propósito de curarse sus heridas.—Se ignora el punto á que se dirigirá.

KINGSTON 31.

Notician de Santo Domingo un levantamiento revolucionario en la parte noroeste de la República. Se han despachado fuerzas para sofocarlo.

YOKOHAMA, 31.

Los periódicos *Nichi, Has* y *Shimbun*, han sido suprimidos por orden del Gobierno por haber criticado desfavorablemente la parte que tomó la Alemania en la alianza contra el Japón.

BERLÍN, 31.

La *Gaceta de Colonia* recibió un despacho de Tanger de que Mr. Ferrier, Cónsul de Francia en Casa Blanca, Marruecos, acompañado de cuatro soldados forzó la entrada á varias casas comerciales alemanas y destruyó gran cantidad de propiedades. El Cónsul inglés se interpuso para impedir que se continúen los ultrajes. No se ha recibido ninguna explicación de la acción del Cónsul francés.

MADRID, 1º

Reina gran excitación en Corsella, provincia de Vizcaya, por una vileza: intentaron destruir con dinamita un convento; la explosión causó mucho daño al edificio.—Un informe dice que varias monjas murieron del susto.

SAN PETERSBURGO, 1º

La condición del Czarwitz continúa peor. Ya no se levanta de la cama. Se dice que en el próximo Consistorio, monseñor Sattoli, Delegado Apostólico de los Estados Unidos, será elevado al Cardenalato.

LONDRES, 1º

En un discurso que pronunció en Watford, Lord Salisbury, dijo: "He resuelto guardar el más absoluto silencio con respecto á asuntos extranjeros; mas espero que mi auditorio al juzgar la política extranjera del Gobierno, recordará que los conservadores la heredarán, no la originaron."

LONDRES, 2.

Un despacho de Shanghai avisa que el castigo del virrey Liu por haber permitido los ultrajes de Kuchén, fué completamente una farsa; al llegar á su casa, los oficiales del distrito le acordaron una gran recepción. Un despacho de Roma noticia que los metodistas americanos establecerán dos periódicos, uno en inglés y otro en italiano con el objeto de hacer prosélitos.

MADRID, 2.

Se dice que Máximo Gómez, el General en Jefe de los insurgentes, ha anunciado su intención de ir á Santo Domingo para curarse; sin embargo se cree que Nueva York es el punto á que va dirigido. Esto se considera como prueba de que los insurgentes están desorganizados. La entrevista del General Campos que publicó el *Imparcial*, ha sido severamente criticada por su moderación. En esta entrevista, Campos dijo que aunque los Estados Unidos quizá ayudaran á los insurgentes no tenía el resultado. El señor Dupuy de Lome, Ministro español en Washington, avisa que la actitud de los Estados Unidos hacia España no ha cambiado.

ROMA 2.

Se dice aquí que Monseñor Sattoli quedará en Washington por algún tiempo después de su elevación al Cardenalato con el título de Pio Delegado Apostólico. Su sucesor no ha sido nombrado aún. A las cin-

co y cuarenta de la mañana la gente fué despertada por un fuerte temblor de tierra que dañó seriamente varios de los principales edificios.

NEW YORK, 2.

La revista que publica el *Herald* del mercado monetario de Londres cotiza la plata en barra á 30 $\frac{3}{4}$ peniques; en Nueva York se cotiza de 67 $\frac{3}{4}$ á 68 $\frac{1}{2}$ centavos.— Los directores del ferrocarril de Panamá han resuelto no operar aquella empresa en conexión con la Pacific Mail.

MADRID, 3.

Se anuncia oficialmente que trescientos rebeldes al mando de Fleintas atacaron recientemente el pueblo de Guayaba, provincia de Santa Clara. La guarnición que consistía de trece soldados hizo resistencia y logró hacerlos retirarse después de matar á gran número.

BERLÍN, 3.

Comentando el *Norddeuch. Allgomeine Zeitung* sobre el relato que envió á la prensa el Cónsul de Venezuela, relativo á la disputa con Inglaterra respecto á la Guayana dice: "No puede haber arbitraje hasta que los países interesados no lleguen á un arreglo respecto el número de millas cuadradas. Los comentarios de los demás periódicos demuestran que la opinión pública está á la vez en favor de la Gran Bretaña.

LIMA, 3.

El Congreso aprobó la concesión Hualgayoc, El Ministro Británico obsequió con baquete al Presidente de la República, asistieron también el Ministro de Relaciones, el Gerente del Banco de Londres, el Alcalde del Callao, Henry Fyler é hijos. El objeto del banquete era estrechar las relaciones entre el Gobierno del Perú y los representantes de las empresas inglesas.— Se pronunciaron discursos muy cordiales.

WASHINGTON, 3.

Una vez sofocada la revolución cubana, España propondrá á los Estados Unidos queningún hijo de España, naturalizado ciudadano de los Estados Unidos, será reconocido como tal por España sino puede mostrar documentos probando cinco años de residencia continua en los Estados Unidos.

PARÍS, 3.

Mr. Decraysex, Embajador francés en Londres, ha rehusado aceptar la Cartera de Relaciones Exteriores.

LONDRES 3.

Se ha nombrado al Duque de Cambridge ayudante en Jefe y Coronel en Jefe honorario de las fuerzas.

NUEVA YORK, 3.

El corresponsal del *Herald* en Seul dice que el informe de que hay 13 navios de guerra rusos anclados en Puerto Arturo no ha sido confirmado.

Rafael Meza A. DENTISTA.

Ofrece sus servicios en su casa de habitación, calle de la Estación, número 157, casa de don Vidal Quirós, casi frente á "La Cabaña."

Teléfono número 196.

Ropa de Iglesia

María Teresa Crespo de Salvador se encarga de la composición de toda clase de ropa de Iglesia como albas, roquetes, sobrepelices, manteles etc. Se la encuentra en una pieza de la casa de don Bartolomé Castro, calle de la Dolorosa, 200 varas del parque central en San José.

Alimento y Medicina

es la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa.



Es medicina, porque evita y cura la Tísis, Escrófula, Anemia, Extenuación, Debilidad General, Catarros y Resfriado.

Es alimento, porque produce fuerzas y crea carnes.

La Emulsión original, la que representa mas de veinte años de estudio y práctica, la favorita de los médicos, es la que lleva la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas. De venta en todas las farmacias y droguerías. Exíjase la

Emulsion de Scott

REHÚSENSE LAS IMITACIONES.

SCOTT y BOWNE, QUÍMICOS, NUEVA YORK.

ORGANOS PARA IGLESIA.

Soy agente en esta República de la mejor Fábrica de Organos para iglesia que existe en los Estados Unidos, contruidos para resistir la humedad de estos climas. Puedo, por consiguiente, traer los que se me pidan á los precios más reducidos; y tengo el gusto de ofrecerme en este concepto á los señores Curas y Mayordomos que tienen ahora la mejor ocasión de proveer su parroquia del mejor órgano que necesiten para el mayor lustre de las funciones religiosas.

San José, Noviembre de 1895.

Isidro Levkowitz.

AL COMERCIO.

Desde esta fecha ponemos á disposición del público y muy especialmente de nuestros clientes, la Agencia en Puntarenas. Ofrecemos la mayor actividad y buen servicio.

El señor don Julio Lassus, encargado para representarnos en aquel Puerto, recibirá con gusto las órdenes que se le comuniquen.

San José, Octubre 1^o de 1895.

Felipe J. Alvarado & C^a

HEREDIA.

Una buena oportunidad.

Vendo un potrero situado en el punto llamado Rio de Hoja en el cantón de San Rafael: consta de ocho manzanas; para precio y condiciones de pago pueden dirigirse al que suscribe en esta ciudad,

Heredia, Octubre 19 de 1895.

ALBERTO J. SAENZ.

Marcial Alpizar,

AGRIMENSOR.

Ofrece sus servicios, en el bufete del Licenciado don Mauro Fernández ó en su habitación, n.º 149 Avenida 4.ª O.

SALVADOR
ARBUELO
ABOGADO
HEREDIA.

Oficina permanente.—Casa del Doctor don Policarpo Trejos.

OPORTUNIDAD.

Se vende un piano en regular estado, por ciento veinticinco pesos, al contado. En esta imprenta se dará razón.

CÁPSULAS DE Quinina Pelletier
ó de las 3 Marcas

ADOPTADA por todos los médicos, en razón de su eficacia, contra *Jaquecas, Neuralgias, Fiebres intermitentes y palúdicas, Gota, Reumatismo, Lumbago, fatiga corporal, falta de energía.* Soberanas para detener el estado febril de un resfriado ó una enfermedad en su principio. Una cápsula representa una copa de Quina.

Más solubles, más fáciles de tomar que las píldoras y grageas, han resuelto el problema de la Quinina barata. Frascos de 10, 20, 100 cápsulas.

En PARÍS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

SÈVE PECTORALE

Le Sirop de Sève de pin maritime de Lagasse populaire depuis 30 ans, est le seul préparé avec la véritable Sève de Pin, obtenue par injection des bois; il guérit les rhumes, toux, gripes, catarrhes, bronchites, maux de gorge, enrhouements.

Dépôt: Toutes Pharmacies.

Perlas de Pepsina pura DIALISADA
de CHAPOTEAUT

Farmacéutico de 1^a Clase, en París

Dos perlas, tomadas despues de comer, bastan para asegurar en un cuarto de hora la digestión de los alimentos, y disipar las Jaquecas, Dolores de Cabeza, Bostezos y Somnolencia, consecuencias de mala digestión. Como garantía cada cápsula lleva impreso en negro el nombre: PARIS, 8, Rue Vivienne.

¡EFICACIA! ¡SEGURIDAD!

EL SANDALO MIDY, muy popular entre los jóvenes, suprime el copéiba, la cubeba y las inyecciones. Cura los flujos en 48 horas. Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga, torna claros los orines más turbios. Cada cápsula lleva impreso en negro el nombre MIDY

En PARÍS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.

ASMA - OPRESION

Los Cigarrillos Indios de Grimault y C^a son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la Expectoración.

En PARÍS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

NUEVOS PERFUMES PARA EL PAÑUELO
DE RIGAUD y C^a
PERFUMISTAS DE LAS CORTEES de España, Grecia y Holanda

ESENCIA: Lucrecia, Lilias de Persia.
EXTRACTO: Graciosa, Peau d'Espagne, Bouquet Royal, Reseda, Muguet des Bois.

JABONES Y POLVOS DE ARROZ A LOS MEJORES OLORES

8, rue Vivienne, 8, PARIS.

Azucar

Mi acreditada marca

"AZUCAR DE FAMILIA"

se encuentra de venta en "LA MASCOTA", establecimiento de los señores Esquivel y Cañas, únicos agentes en esta Capital. — Los precios al contado, por ahora, son:

\$ 18 qql., por el 1.a superior
" 16 " " 2.a bueno
" 13 " " 3.a "

A los mismos precios ofrezco venderlo puesto en Limón ó en cualquier punto de la línea entre ese puerto y Aiajuela.—Las órdenes pueden dirigirse á esta ciudad ó á Juan Viñas.

Federico Tinoco.

NOTA.—Siendo mi Azúcar acabado de elaborar es de muy buena clase, bien seco y sin mferento.

Almácigo de Café.

Siendo la mejor época para formar haciendas entre Cartago y Santa Clara, los meses de Noviembre y Diciembre, ofrezco vender

muy buen almácigo de café á \$ 75

el mil de matas, dándolas arrancadas, envueltas y puestas en el carro, en la estación de Juan Viñas.

San José, Setiembre 22 de 1895.

FEDERICO TINOCO.

LIBRERIA MODERNA

CENTRO DE SUSCRICIONES

Y TALLER DE ENCUADERNACION

de Antonio Font.

Calle Central, Sur, 10. Apartado 414.

Establecimiento el más surtido en su ramo y el más barato; recibe en libros todo lo nuevo que se publica en varios idiomas; tiene gran surtido de papelería, útiles de escritorio y para escuelas; suscripciones a periódicos de todas partes del mundo y á obras en publicación; encuadernaciones buenas y baratas. Visítad dicho establecimiento y quedaréis convencidos que es el que da más barato.

FUERZA DE 25 CABALLOS

Habiendo comprado á Mr. Keith la gran máquina de vapor que tenía en "LA GLORIA", ofrezco vender

por menos de la mitad de su valor

la portátil y muy buena que tengo en el mismo lugar y que me manejaba toda mi maquinaria.

Dicha máquina es de muy facil transporte, por estar montada sobre ruedas, y sus fabricantes son los Sres. Marshall & Co. de Londres.

FEDERICO TINOCO.

¡Uvas! ¡Uvas!

VENDO SARMIENTOS

á toda persona que desee

obtener matas de uvas, puede dirigirse á la

Carpintería y venta de ataúdes

de PEDRO SUÑOL,
CALLE DE LA MERCED

ó sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Perra que da uvas acreditadas.

Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

¡Consérvese la Salud!!

MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante. El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: *Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga.* &c., &c., &c.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.



LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. DÓSIS de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.

HEADLINE

El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemicrania,** y todas clases de **Dolores de Cabeza.**

UNA CURA INMEDIATA. — ¡¡ NUNCA FALTA !!
De venta en todas las Boticas.

BOTICA, DROGUERIA Y PERFUMERÍA

"LA VICTORIA"

Del Doctor M. ZUÑIGA.

Se acaban de recibir de las más acreditadas Casas de Europa y los Estados Unidos, los artículos siguientes, para venta al por mayor:

PERFUMERIA RIGAUD.

Extractos de olor de: Ylang-Ylang, Céforo Oriental, Belleza, Kananga, Violeta blanca, Resedá, Heliotropo Lucrecia, Lilas de Persia, Directoire.

Polvos dentífricos de: Kananga, Mao-Tcha, etc. Crema de Cananga. Dentorina Rigaud.

Polvos de arroz de: Ylang-Ylang y Kananga.

Cosméticos para los labios.—Cosméticos para el pelo: negros, blancos, blondos, castaños.

Jabones de olor de: Kananga, Resedá, Heliotropo, Victoria, Lilas de Persia, Flores de Mayo, Lechuga, Afrecho.

Brillantina Parisiense.—Papel de Oriente para perfumar las habitaciones.—Pastillas Violeta para perfumar la boca, etc., etc.

Aguas para el tocador de: Kananga, Lavanda, Colonia, etc.

Polvos Mignon.—Polvos dentífricos quina y carbón.

Aceites de olor de: Kananga y Oriza y Quina, Tónico Oriental y Tricófero.

Esponjas para polvos de cara, de todo tamaño y clase, etc., etc. Además nos llegarán dentro de pocos días todas las preparaciones de la Casa Rieger.

DROGAS Y MEDICINAS.

Jarabe Félico de Vial.—Pasta pectoral de Savia de Pino de Lagasse.—Pastillas de Tolu, Clorato de potasa, de Palangié, Cocaína, Ipecacuana, Pepsina, Menta, Orozuz.—Gránulos de Pepsina, y Estrictina.—Cápsulas de Mático, Bacalao, Antipirina, Trementina Suiza, Apioquina, Fosfoglicerato de Cal de Chapoteaut.—Jabones Medicinales de Helmerich para la sarna, de Hiel de Vaca, Windsor, Félico, Bicoloro de Mercurio, Azufre, Glicerina.—Sulfato de Quina Peletier.—Vino de Peptona Chapoteaut.—Jarabes de Fosfato de Hierro de Leras, Dusart, Hipofosfito de Hierro, Rábano yodado de Grimault.—Inyección Mático.—Glóbulos sanguíneos Chapoteaut.—Perlas de Pepsina Chapoteaut.—Cápsulas de Morrhual (con y sin creosota) de Chapoteaut.—Cigarrillos Indios y de Estramonio.—Citrate de magnesia efervescente.—Polvos de Carne.—Jalea de Extracto de Carne.—Papel encerado.—Emulsión de Scott.—Ácido nítrico, muriático y sulfúrico, q. p. y comerciales.—Ruibarbo.—Pil. valerianato quina.—Cafeína.—Anilinas de todos colores.—Cera amarilla.—Leche azufre.—Ext. ergota.—Terebena.—Eucaliptol.—Permanganato potasa.—Alcanfor.—Maná.—Citratos de hierro, quina y estrictina.—Vaselina.—Polvos para matar pulgas.—Vino de Bugeaud.—Pectoral de Anacahuita, etc., etc.

Cuenta además esta Botica con un surtido completo de drogas, medicinas de patente y perfumería. En esta Botica se dedica muy especial atención al despacho de recetas.

Horas de consulta { 8 á 10 a. m. | Apartado 66
DEL { 12 á 2 p. m. |
DR. ZUÑIGA. { 7 á 8 p. m. | Telefono 142

Caminando

DE SAN JOSÉ — A — SAN ISIDRO

ESCASAMENTE UNA HORA

en clima delicioso, fresco, sanísimo,

A ORILLAS DEL TORRES,

se encuentra un potrero de diez manzanas,

QUE SE VENDE.

Quien tenga interés de adquirir informes, ó de comprarlo, dirija su correspondencia á

F. JIMENEZ,
CASILLA 375. SAN JOSÉ.

Tip. de San José.